
إن الناس إذا رأوا الظالم فلم يأخذوا على يديه أوشك أن يعمهم االله بعقاب منه

هَا الذَِّينَ آمَنُوا اسُ، إنَِّكُمْ تَقْرَؤُونَ هَذِهِ الآيَةَ: {يَا أيَُّ هَا النَّ يقِ رضي االله عنه أنََّهُ قَالَ: أيَُّ دِّ عَنْ أبَِي بَكْرٍ الصِّ
كُمْ مَنْ ضَلَّ إذَِا اهْتَدَيْتُمْ}، وَإنِِّي سَمِعْتُ رَسُولَ االلهِ صَلّىَ االلهَُّ عَلَيْهِ وَسَلّمََ يَقُولُ: «إنَِّ عَلَيْكُمْ أنَْفُسَكُمْ لاَ يَضُرُّ

هُمُ االلهَُّ بِعِقَابٍ مِنْهُ». المَِ فَلَمْ يَأْخُذُوا عَلَى يَدَيْهِ أوَْشَكَ أنَْ يَعُمَّ اسَ إذَِا رَأوَْا الظَّ النَّ
[صحيح] [رواه أبو داود والترمذي والنسائي في الكبرى وابن ماجه وأحمد]

هَـا الذَِّيـنَ آمَنُـوا عَلَيْكُـمْ أنَْفُسَـكُمْ لاَ يُخـبِرُ أبـو بكـر الصـديق رضـي االله عنـه: أن النـاس يقـرؤون هـذه الآيـة: {يَـا أيَُّ
كُمْ مَنْ ضَلَّ إذَِا اهْتَدَيْتُمْ} [المائدة: 105]. ويفهمون منها أنّ على الإنسان السعي في إصلاح نفسه فقط، وأنه لا يَضُرُّ
يضره بعد ذلك ضلال من ضل، وأنهم غير مطالَبين بالأمر بالمعروف والنهي عن المنكر! فأعلمهم أنها ليست كذلك،
وأنه سمع النبي صلى االله عليه وسلم يقول: إن الناس إذا رأوا الظالم فلم يمنعوه من ظلمه، وعندهم القدرة على منعه،

يوشك أن يعمَّ االله الجميعَ بعقاب من عنده، الفاعل للمنكر، والساكت عنه.
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